

José Pakomio

Presidente de la
Cámara Nacional de
Comercio, Servicios y
Turismo de Chile



Crecimiento: el pilar olvidado en el desarrollo

Desde la Cámara Nacional de Comercio (CNC) hemos sido enfáticos en resaltar la importancia del crecimiento como base para el progreso de nuestro país. Esa convicción nos llevó en 2023 a consolidar nuestra visión en el libro *Crecer: Propuestas del comercio para el desarrollo del país*. Este trabajo no es solo un análisis teórico, sino un esfuerzo conjunto de más de veinte autores, quienes aportaron propuestas concretas para poner al crecimiento en el centro de las políticas públicas.

A pesar de nuestros esfuerzos, el mensaje parece no haber sido escuchado con la atención que merece. Ese libro, entregado personalmente al Presidente de la República en nuestro Encuentro Anual de ese año, parece haber quedado relegado a una estantería, mientras vemos como Chile enfrenta un estancamiento en su crecimiento económico, con tasas que no alcanzan a impulsar mejoras sustanciales en la calidad de vida de los ciudadanos. La informalidad laboral sigue en aumento, con miles de personas trabajando sin acceso a derechos básicos ni estabilidad. El desempleo también se mantiene en niveles alarmantes, afectando especialmente a los jóvenes y a las mujeres. Por último, la evasión fiscal es una fuga de recursos que podrían ser utilizados para financiar iniciativas realmente transformadoras. Es positivo que hoy se hable del crecimiento económico desde diversos sectores y ámbitos políticos. Celebramos que, finalmente, este tema ocupe un lugar relevante en el debate nacional. No obstante, es fundamental que este sea informado, técnico y, sobre todo, orientado hacia soluciones concretas. Por eso, no entendemos como la propuesta de una nueva reforma tributaria, por ejemplo, centra sus esfuerzos en aumentar las tasas impositivas, sin atender las verdaderas barreras para el desarrollo económico. No basta con hablar de crecimiento. Se necesita voluntad para actuar. Las propuestas están sobre la mesa: diagnósticos claros y soluciones bien fundamentadas ya fueron entregadas. Ahora corresponde a las autoridades escuchar, analizar y tomar decisiones que impulsen un desarrollo sustentable para Chile. Desde la CNC reiteramos nuestra disposición a colaborar, aportar conocimiento y construir un futuro donde el crecimiento económico no sea solo un tema de debate, sino una realidad tangible para todos los chilenos.